

Diario decano y el de mayor circulación de la provincia FUNDADOR, PROPIETARIO Y DIRECTOR.—JOSÉ CASTELLÓ Y TÁRREGA

AÑO XXXVIII OFICINAS Escultor Viciano, 14 SUSCRIPCION Dos pesetas al mes Sábado 5 de Marzo de 1927 IMPRENTA Temprado, Letra L Apartado de Correos, 12 Teléfono Interurbano, 6 Teléfono urbano, 46 FRANQUEO CONCERTADO

Noy hace 25 años

Vuelve a abrirse al culto la iglesia de la Purísima Sangre terminadas las obras de pavimentado del templo. —Se encarga del mando del Regimiento de Oumba, el coronel don Guillermo Laine. —En la Audiencia se ve una causa seguida contra el alcalde de Villarreal, don Pascual Ramos, secretario del Ayuntamiento y Arrendatario de Consumos, por el delito de cohecho. El jurado dicta sentencia absolutoria. —Es nombrado médico titular de Artana, don Enrique Errando. —En Castellón hace un tiempo infernal. —En el Parlamento se promueve un amplio debate con motivo de los sucesos de Barcelona, interviniendo Melguades Alvarez, Azárate, Maura, Canalejas, Rodrigo Soriano y otros.

algunos minutos con los concurrentes y, en medio de grandes entusiasmos, recorrió toda la sala. En la trastienda, reservada a los parroquianos, la hija del posadero enjugaba los vasos. Al ver al príncipe trató de ocultar sus manos, lo que hizo que aquel se acercara gentilmente a la muchacha, y le dijere: —Tan pequeña cosa como una mano húmeda, no tiene importancia alguna. Al atravesar de nuevo la sala, completamente llena de público, le fué ofrecido un segundo vaso de vino. No hizo más que mojar sus labios en el y pasándolo a sus vecinos encantados les dijo: —Tomad: bebed un pequeño trago a mi salud. Actualmente, el vaso ocupa el sitio de honor en la gran chimenea de la posada entre las cabezas de ciervo embalsamadas y los fusiles de caza. ¡Y de aquí a doscientos años aún estará allí...

Nueva York.—Ha fallecido en K. y west el hombre más viejo de los Estados Unidos, se llamaba Miguel Cuimer y contaba 122 años de edad.

Dice un diario: «Pasando revista a los nombres de diputados que votaron la República el día 11 de Febrero de 1873, resulta que sólo quedan dos supervivientes: don Marcelino Isabel y don Emilio Gutiérrez Gamero. Don Miguel Echegaray, que también la votó, falleció hace unos meses. Gamero, como Echegaray, eran radicales, de suerte que el único republicano superviviente de aquellas Cortes de Isabel».

Ojeada Universal

Recientemente, el príncipe de Gales, al dirigirse a una reunión de viejos soldados, en Stepeny Green, entró como un huracán en la sala común de una posada, y al dirigirse a la taberna fué reconocido y aclamado por una clientela heterogénea. —Un vaso del mejor vino para nuestro príncipe—exclamó el dueño del establecimiento a la aturrida sirvienta. Sonriéndole, el heredero de la corona bebió de un sorbo el contenido del vaso, se entretuvo

ROGAD A DIOS EN CARIDAD POR EL ALMA DE EL SEÑOR D. Manuel Gómez Baselga Que descansó en el Señor el día 1.º de Marzo de 1927, en Cirat A LOS 94 AÑOS DE EDAD HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS R. I. P. Sus desconsolado hijo don Ramón Gómez Pérez; hija política doña Modesta Llistar Chiva; nietos don Manuel Gómez Llistar y doña Pura Ibáñez Gómez, hijo político don Fernando Alexandre; biznietos Fernando, Pura y Mari; sobrinos y demás parientes, suplican a sus amigos le tengan presente en sus oraciones. Cirat 4 de Marzo de 1927.

CRONICA

Por tierras de Toledo

No sería yo justo si buscara el original de estas cuartillas precisamente en el fruto que pueda dar de sí mi pobre mente. Sería vana pretensión. Ni Dios tuvo la bondad de legarme un don tan preciado como ha menester el crítico, ni en modo alguno podrá pergeñar habilmente y con destreza estas líneas, como ni la voluntad inquebrantable que me lanza a la lucha por la vida me tolerará otra cosa que narrar modesta y concisamente una pequeñísima, una ínfima parte de lo mucho que abarca esta comarca toledana, mejor diría solo de esta población inmortal. El trabajo, por tanto, querido lector, no ha de llevarte por las altas esferas de la literatura; su valor lo encontrarás, eso sí, en la idealidad que encierra por su fondo, en el sentimiento de lo bello que le preside, en el espíritu que le orienta, porque, en verdad, sería iluso, si intentase describir las bellezas de esta tierra bendita [Toledo]. No le van a la zaga las amarguras del escritor cuando quiere traspasar los umbrales de su esfera intelectual, a aquellas del amante que se separa del ídolo de sus amores, del ser amado, como a aquellas también del militar pundonoroso que en la herosidad suma de su valor ve apagarse lentamente la luz esplendorosa del combate cuando ya en su imaginación veía palmaria la victoria. Pero mas amargura, mayor aflicción que pueda pesar sobre un escritor azogado a guiar su pluma, pesa sobre mí en este momento en que pretendo dar algún rasgo, alguna expresión, alguna idea, aunque somera, de estas tierras castellanias que tan gustadas y saboreadas han sido ya en producciones periodísticas, literarias y científicas, pero que acaso no hayan llegado a invadir todos los rincones de este país levantino, de ese vergel oloroso por sus flores y aurífero por sus naranjos, de ese hermoso pueblo que es plantel y cuna de hombres incansables, laboriosos, activos, patriotas, que en el silencio de su «maset» y en la soledad del campo luchan en los días infanzos contra la adversidad en busca siempre de hacer fructifera su tierra. Yo quisiera, lector, que, por un momento al menos, pensaras como yo pienso y sintieras como yo siento. Y así, si Toledo no ha llegado con sus portentos artísticos e históricos a penetrar en tu alma, si Toledo no ha llegado a imonar a tu espíritu pusilánime, yo quisiera cantar la magnificencia del Toledo que desconoces; pero como me río ante lo imposible, solo lo que haré es darte un facilitivo para el futuro. Los legos debemos tener empeño en ello, y es fácil que alguno sienta con nuestra raza hispana el hervor de un «Plus Ultra», de un «más allá» que por falta de iniciativa y de orientación desconoce. Quede, pues, el historiador las Maravillas de Toledo para el historiador, que aún para él es empresa delicada, y procuremos los ignaros seguir amando las buenas letras ya que es el único título que nos halaga y estimula.

rial se levanta erguida la Imperial Ciudad; hasta los mismos campos ásperos y frios o secos y assolados, en conjunción con alturas escabrosas, causan el asombro y admiración del visitante. Todo, todo al llegar a Toledo hace que la emoción llegue a un límite inusitado y así se concibe que uno se sienta embalsado por tantos y tan diversos prodigios. ¿Quién al volver a pisar este suelo no rememora los tiempos pasados? ¿Quién ante tanta suntuosidad y esplendor no se estremece, y docto o indocto, español o extranjero, no se doblaba diferente y devoto? Alguien dice que sus calles son feos, tortuosas y viejas... pero ¡cuánto valor atesoran, cuánto misterio, cuánto enigmático! Seguir hablando de Toledo sería más bien objeto de otras crónicas antes que seguir en ésta. Bástenos añadir que desde su Corte visigoda, en la que Recaredo hace proclamación de fé, hasta la toma de la ciudad por Alfonso VI al arrojar de este baluarte al islamismo y desde aquí hasta que Felipe II trasladó la capitalidad de España en 1562 a Madrid, en una palabra, desde sus tiempos más remotos hasta los actuales, en marcha constante e imperturbable, ha ido acreciendo admirables antigüedades, monumentos romanos, visigodos, árabes, etcétera, que solo en tratados especiales habría posibilidad de estudiar. Con lo dicho hasta hoy, basta para que el lector se apresre a visitar las glorias inenarrables de «La Ciudad de las siete colinas», en donde el amante de la historia, de la literatura, del arte en todas sus manifestaciones, del militar, del patriota, todos, todos hallamos en Toledo algo que nos interesa y que nos seduce. [Por algo se pide que Toledo sea declarado monumento nacional]. [Por algo dijo Galdós, el maestro, el «abuelo» de los «Episodios», que en Toledo se podía leer toda la historia de España.]

PINCELADAS

La fluxión del teatro

Nuestro teatro Principal (y único) atraviesa una crisis dolorosa, que no es, como de fijo supondrán algunos, el retraimiento del público a consecuencia de la helada de la naranja y a la que con tanta majaza da la cara su empresario, que ostentaría ya seguramente la cruz del mérito teatral, de existir ésta condecoración. No es tampoco la crisis a que me refiero, la de su escasa caída de dato el solar que ocupa, que al impedir que con un lleno se compensen muchos no llenos, obliga a elevar el precio de las localidades y entradas, lo que en fin de cuentas hace también que la gente se retraiga. Tampoco es mi propósito ocuparme de la desdichada reforma que cubrió de blanco los ricos mármoles de su boquerío ¡Dios se lo perdone a quien tuvo la idea! No, no voy a entrar en el teatro, pues para darme cuenta de esa crisis dolorosa a que me refiero, no hace falta; basta con ver esa fachada de corte griego en la que entre robustas columnas campean medallones de ilustres devotos del arte de Talía. Esa fachada, que según mis noticias debió ocupar todo el frente del teatro, con sus actuales proporciones, pero más mediana en la plaza de la Paz, con lo que hubieran venido a morir en ella las fachadas laterales, tiene en su piso principal una soberbia balconada ¿verdad?, pues en medio de ella le ha salido un bulto cubierto de arpillera (como la trájica con que se cubre a los pobes pensos en el ruedo) que si cuando reparé en él, me hizo creer en una mudanza interrumpida, al ver que no desaparece, me ha hecho sospechar si será un fiemón que le salió al teatro, con su correspondiente vendaje. ¿No habrá quien lo cure?

Veclia cimarra

Tras de estremar con nosotros sus rigores la estación invernal y lo que es peor, con los sufridos naranjos y los no menos sufridos propietarios, que son al fin y a la postre los únicos que pagarán las consecuencias de la helada, ya que no están en consonancia los precios que se les ofrecen por su fruta buena (o maia no hay quien la coja) con los que vemos en las cotizaciones de los mercados; ha vuelto por su buen nombre nuestro clima y poco a poco nos acostumbramos a prescindir del indispensable abrigo que en la calle, como en casinos y teatros, nos envolvió tanto tiempo en su caricia tibia. Claro, que no nos decidimos en absoluto a prescindir de él; pero al echarnos encima de los hombros nos abraza con sus brazos vacíos, como si se despidiese hasta el año que viene.

Ticlo

De espaldas al peligro

En el «Boletín de la Sociedad Española de Salvamento de Naufragos», correspondiente al 2.º trimestre de 1926, se inserta el informe del Inspector de brigadas don José Lourido, emitido como resultado de la visita realizada a varias Juntas locales de dicha Sociedad. Con respecto a la de Castellón, dice lo siguiente: «Las impresiones que pude adquirir con objeto de averiguar el estado de la Junta de Castellón y del material son que éste se halla completo y en buen uso y que la caseta la ocupan las obras del puerto, «excepto un pequeño espacio que destinan para el lanzamiento de los pocos cristales que aquélla tenía no hay uno sano y siguen faltando los rieles para varar el bote cuando lo tengan». «La Junta existe solo en el papel, nadie cotiza y, por lo tanto, no cuenta con fondos. «Esto lo supe en el Ayuntamiento al ir a visitar al señor alcalde, que estaba ausente de la localidad; pero hablé con el secretario de la Junta, que es

dad tiene una barrada grande a la orilla del Mediterráneo. Aquella distancia aleja de la vista de los castellonenses el horror de las situaciones apuradas. Cuando las aguas aislan el fero, o saltan sobre la escollera, los vecinos de la ciudad toman el tranvía y acuden a presenciar el tremendo, soberbio espectáculo del mar enfurecido. Su caridad inagotable y su generoso esfuerzo se ponen entonces a prueba sin regateos ni desmayos. Pero pasa el peligro y... como dice Lourido, nadie se ocupa de la Sociedad de Salvamento. Por lo cual, Castellón se vuelve de espaldas al peligro y permite que ocurra lo que refiere el Consejero don Manuel Gutiérrez Coronaga, de dicha Sociedad, en el «Boletín» de 1.º de Enero de este año con motivo de una visita de alta inspección girada a los puertos de Castellón y de Vinaroz. El señor Gutiérrez fué a incautarse del material existente en la primera ciudad porque aquella Junta que años atrás había existido con relativo entusiasmo estaba disuelta, pues ya no tenía... nada que indicara su existencia. El señor Gutiérrez elogió al ayudante de Marina don Emilio Montero que proporcionó facilidades para la incautación; al ingeniero de las obras del puerto, gracias a cuya generosidad facilitando una caseta para almacenar el material, se debe que éste se conservara en perfecto estado, y al patrono de la Junta de las ciudades obras que, sin retribución ninguna se preocupó de cuidar ese material. El tal material fué transportado a Vinaroz, de cuya estación hace grandes elogios el Consejero inspector, exponiendo el grado de prosperidad a que ha llegado, al extremo de poder contribuir con 6.000 pesetas de momento y llegar hasta la mitad del coste en el plazo de un año, para dotar a la estación con un bote automóvil que sustituya el actual de remos. El secreto de la prosperidad económica estriba en que «se ha prescindido del socio particular (hay, sin embargo, de estos unos 80 ó 100) eucauzando el asunto a las colectividades marinerías y pescadoras, con lo cual, al fin y al cabo, el interesado en ello «paga, aunque sea de modo indirecto, y la Junta tiene garantizado un decoroso ingreso que le puede permitir ir sosteniendo y mejorando su estación en términos altamente «plausibles». Respecto de Castellón opina el alto inspector de acuerdo con el ayudante de Marina que si alguna vez se hubiera de reorganizar la estación debería dotarse con un bote por la configuración de la costa y condicionar la existencia de tal estación a un ingreso fijo independiente de la cotización de suscripciones por socios, «máxime—añade—en aquella población, tan «alejada de su puerto». Después de todo lo expuesto y de lo ocurrido, no cabe más que pensar si debe seguirse esperando una catástrofe para lamentarlo o si debe ponerse el remedio al desamparo en que quedan para las futuras graves ocasiones, los obreros del mar.

José Coirina. Mchón—21 Febrero—1927.

Asociación Castellonense DE CARIDAD

PARTE DIARIO del COMEDOR Comida de ayer.—Olla de la Plana.

Table with 2 columns: Category and Value. Servida en Raciones. A inscriptos... 104

Table with 2 columns: Category and Value. Servida en Raciones. A inscriptos... 84

Table with 2 columns: Category and Value. Vides americanas. Viveros de barbados americanos de las clases Berlandieri, Riparia, 420, A. y Richster.

Advertisement for HIPOFOSFITOS SALUD. Includes text: Los años vienen un valor muy relativo. La verdadera edad es la que da la salud, la agilidad, la fuerza. Quien posea estas cualidades no sólo retarda la vejez, sino que aventaja a otros más jóvenes en la lucha por el éxito.

Advertisement for HERNIA. Includes text: LA CURACIÓN DE LA HERNIA. Sin operación, sin el menor peligro, sin dolor y sin necesidad de abandonar las ocupaciones habituales...





